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«ПЕРВЫЙ АКТ 
КОПИРОВАНИЯ — 
СОЗДАНИЕ БОГОМ 
ЧЕЛОВЕКА»
МАУРИЦИО 
КАТТЕЛАН

В Шанхайском музее Yuz 10 сентября открылась выставка The Artist is Present. 
«Стиль. Инициативы» поговорил об экспозиции, современном искусстве, 
о бренде Gucci (в сотрудничестве с которым осуществилась выставка) и, нео-
жиданно, о религии с сокуратором проекта — «великим и ужасным» Маури-
цио Каттеланом. Для него даже интервью — арт-проект. Тем интереснее.

В пресс-релизе, выпущенном к выставке, вас называют «идеальным соучаст-
ником» для креативного директора Gucci Алессандро Микеле в работе над 
этим проектом. Согласились стать «соучастником»?
Мне кажется, мы долго работали над похожей концепцией, каждый в своей 
области — так что наша встреча была предопределена. Вопрос только — 
встретиться как соперники или как партнеры, соучастники. И, к счастью, нам 
не пришлось бороться, а повезло поработать вместе.
Что вы думаете о Gucci и кодах бренда? Лично у вас этот образ марки находит 
отклик?
Мне кажется, Gucci разговаривает с самой природой человека, с очень глубин-
ными вещами. Лично я считываю в Gucci основные инстинкты, возможность 
быть дикарем и одновременно нормальным человеком, глубокую связь с при-
родой, со скрытой и пугающей стороной нашей натуры. Я, может, и неболь-
шой знаток моды, но я же одеваюсь каждый день!
В процессе работы над выставкой сильно ли менялся проект и ваше к нему 
отношение?
Если честно, я себя чувствую так, как будто только что пробежал последний 
километр марафона. В начале этого марафона, на его старте, я думал только 
о том, как сохранить энергию на всю дистанцию и как максимально раскрыть 
свой потенциал. А вот времени пожалеть о чем-то, передумать что-то у меня 
не было — когда надо бежать, ты просто бежишь. Все, что я чувствовал,— ско-
рей бы финиш, чтобы посмотреть на результат.
Чьей идеей было назвать выставку The Artist is Present? И откуда вообще эта 
аллюзия на Марину Абрамович — точнее, прямой повтор названия ее выстав-
ки в нью-йоркском MoMA (2010 год)?
Когда мне сказали, что это название уже использовала Марина, я очень рас-
строился, а потом я понял: оригинальности вообще не существует, после этой 
выставки тоже будет еще не одна, которую назовут The Artist is Present, и это 
совершенно нормально. Вы так не думаете?
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__Маурицио Каттелан 
Художник, куратор выставки  
The Artist Is Present
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